



Ever López Rivera

Reporte de lectura

1er parcial

Interculturalidad y salud I

Universidad del sureste campus capitán Licenciatura en Medicina Humana

1er cuatrimestre

## Interculturalidad en salud. La nueva Frontera de la medicina.

Aborda la temática de la interculturalidad en el ámbito de la salud, explorando cómo ha llegado a ser una consideración esencial en la práctica médica y en la formulación de políticas de salud.

El término "interculturalidad", tiene raíces en la salud. Su uso se ha ido refinando

y ahora se aplica específicamente a la medicina y las profesiones de la salud.

El término ha ido apareciendo poco a poco en los periodos de la medicina que es el derivado de la antropología, paulatinamente (~~que procede, obra o se produce despacio o lentamente.~~), con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso, que se orienta hacia la medicina.

El concepto de interculturalidad en la medicina se ha integrado en la medicina, pero surge la pregunta de si este término ofrece mayor precisión, el concepto es central para la práctica médica o si se trata de un tema visto de otra perspectiva. La interculturalidad plantea cuestiones sobre la identidad a cultura tanto del profesional de la salud como del paciente.

08/08/2024

Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno Hacia una gramática de la diversidad.

El artículo hacia una gramática de la diversidad de Gunther Dietz propone un enfoque innovador para abordar la interculturalidad en el ámbito educativo, particularmente en el contexto mexicano. El autor argumenta que es necesario superar las dicotomías simplistas en los enfoques educativos interculturales y propone un modelo más complejo y multidimensional.

Interculturalidad y comunalidad como principios complementarios.

Dietz comienza por redefinir los conceptos de interculturalidad y comunidad, argumentando que, a pesar de sus orígenes aparentemente antagónicos, estos conceptos son en realidad complementarios. Define la interculturalidad como un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones, a menudo desiguales y asimétricas, entre miembros de grupos culturales e identitariamente diversos. En contraste, define el interculturalismo como una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables.

Por otro lado, el autor distingue entre comunalidad y comunalismo. La comunalidad se refiere al hábito comunitario, una praxis internalizada de origen mesoamericano, mientras que el comunalismo representa un modelo normativo -

Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales.

F. Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Cuer

Se ha hablado mucho sobre la interculturalidad en salud, que se refiere a incorporar la cultura del paciente en el cuidado médico. Esto no solo se trata de respetar la etnicidad, sino también de valorar la diversidad biológica, cultural y social en la atención médica.

Este enfoque es especialmente relevante en países con mucha inmigración, donde los equipos de salud deben adaptarse para entender mejor a pacientes de diferentes orígenes culturales.

En Chile y otros países latinoamericanos, se ha visto la necesidad de evitar que la identidad cultural sea una barrera para acceder a una buena atención médica.

La antropología ayuda a entender cómo las diferentes culturas perciben la salud y la enfermedad. Este conocimiento es crucial para desarrollar un enfoque intercultural en salud, que considere tanto la cultura como la diversidad en los sistemas médicos.

El texto también destaca que los sistemas médicos son construcciones culturales que responden a las necesidades de sus sociedades. Estos sistemas tienen dos dimensiones:

## Referencia bibliográficas

- Oswaldo Salaverry (2010) Interculturalidad en salud. La novena frontera de medicina Rev-Peru Exp salud pública
- Gunther Dietz (2011) Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno hacia una gramática de la diversidad CRIM/UNAM
- Ana M Alarcón M, Aijo Vidal H, Jaime Neria Rosas (2003) salud interculturalidad; Elementos para la construcción de sus bases conceptuales-Rev Med Chile 2003; 131:1061-1065

